Oniel F. DíAZ JIMÉNEZ y Luis E. LEÓN GANATIOS. Los escenarios electoral e ideológico en el sistema de partidos mexicano. Una mirada posterior a la elección de 2018. Ciudad de México: Tirant Lo Blanch, Universidad de Guanajuato, Instituto Electoral del Estado de Guanajuato, 2019. 191 pp. ISBN: 978-84-1313-127-6.

Las elecciones generales de 2018 en México consolidaron la idea de cambio en el sistema político. En términos teóricos estas elecciones se pueden considerar como críticas del desalineamiento electoral que modificó la estructura del sistema de partidos. Como consecuencia, estas elecciones generaron una nueva disposición del poder político motivado por la llegada de un nuevo partido de izquierda al Poder Ejecutivo, quien, por primera ocasión, obtuvo con amplia mayoría en el Poder Legislativo. Las posibles explicaciones a lo sucedido en estas elecciones se pueden ubicar en tres elementos que definieron el cambio en las dinámicas del votante: la primera, asociada a los bajos rendimientos económicos del sistema; la segunda, al contexto de inseguridad y violencia que durante la última década ha ido en aumento, y la tercera, al propio malestar ciudadano respecto a sus instituciones democráticas. La observación de estos tres elementos, no excluyentes, se constituye como el hilo conductor del libro.

La obra se articula en cuatro capítulos que, estructuralmente, desarrollan los elementos básicos de investigación. El capítulo primero realiza un esfuerzo metodológico que agrupa los principales indicadores analizados a lo largo de la obra. En esta sección, se definen los conceptos y perspectivas metodológicas que justifican el uso de los indicadores sobre partidos y sistemas de partidos examinados en el texto. Los autores definen los elementos analíticos a desarrollar, entre los que se destacan las dimensiones clásicas del sistema de partidos como la fragmentación electoral, la polarización ideológica, la competitividad, la concentración y la volatilidad electoral, además de las dimensiones y conceptualizaciones contemporáneas adaptadas al contexto latinoamericano como la institucionalización y la nacionalización del sistema de partidos, aunado a las características particulares del comportamiento electoral. Cabe señalar que la delimitación conceptual desarrollada en esta sección atiende de fondo a una perspectiva teórica que asume el estudio del cambio del sistema de partidos y que se desarrolla en los capítulos subsecuentes.

El capítulo segundo ubica temporal y contextualmente la obra desde dos perspectivas. En principio, desarrolla la evolución de los partidos políticos mexicanos. Se describen la consolidación y el cambio de las organizaciones partidistas más relevantes en el escenario nacional: el Partido Acción Nacional (PAN), el Partido Revolucionario Institucional (PRI), el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el nuevo partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA). La referencia a las instituciones partidistas que los autores proponen evidencia las transformaciones organizativas a la luz de los procesos electorales. En un segundo momento, el capítulo atribuye que las variables socioeconómicas, institucionales, organizativas y de liderazgo político han sido determinantes para el cambio del sistema político mexicano. En ello se distingue que los procesos de cambio político en el país se asocian a las transformaciones institucionales enmarcadas por las reformas electorales y los cambios en las organizaciones partidistas. En esencia, esta sección asume un recuento histórico del cambio político a la par de la

consolidación y declive de los partidos políticos otrora dominantes. En consecuencia, el capítulo enmarca la relevancia histórica de la competencia política mexicana, caracterizada por ciclos o etapas político-electorales.

El capítulo tercero aplica el análisis de las dimensiones del sistema de partidos para el caso mexicano durante las últimas tres décadas. Esta sección sobresale como el eje central de la obra, contrastando con los factores y variables explicativas del cambio del sistema de partidos descritas en los dos capítulos anteriores. El capítulo discute las trayectorias electorales en el marco de las dinámicas de competencia, tanto en las elecciones federales como a nivel subestatal, además de realizar un ejercicio comparativo de los sistemas de partidos latinoamericanos. Con ello se destacan dos ideas centrales de la obra: la existencia de ciclos de competencia y el desgaste de un modelo políticopartidista. El capítulo vislumbra la importancia de las dimensiones clásicas del sistema de partidos y su capacidad explicativa en el contexto mexicano. De acuerdo con ello, los autores definen que las elecciones de 2018 fueron elecciones críticas de desalineamiento electoral, argumentando un nuevo ciclo en el sistema de partidos que termina con una estructura a nivel federal de un sistema tripartidista con alternancias centradas en dos partidos a nivel presidencial, concomitante a un sistema multipartidista moderado en el ámbito legislativo, en progresiva fragmentación.

El capítulo cuarto desarrolla los escenarios futuros del sistema de partidos mexicano, cuestión no menor en el análisis electoral. Estos escenarios se definen a partir del análisis prospectivo y establecen los caminos posibles del sistema de partidos después de estas últimas elecciones. Con ello, se discuten los procesos de realineamiento, institucionalización o colapso del sistema de partidos como escenarios posibles según las dinámicas de competencia manifestadas en las trayectorias políticas previas.

En síntesis, la obra revela un amplio dominio conceptual y empírico que puede interesar a los estudiosos principiantes y avanzados en temas enfocados al cambio de los sistemas de partidos; las trayectorias políticas y procesos electorales; el cambio en el comportamiento electoral, y los partidos políticos. La obra, al ser una de las primeras publicadas sobre el proceso electoral de 2018 mexicano, también evidencia dimensiones analíticas a contrastar con otras obras posteriores. Lo anterior adquiere mayor relevancia en términos comparados, ya que la misma contiene elementos de análisis con referencia al contexto latinoamericano.

Aldo Adrián MARTÍNEZ-HERNÁNDEZ Universidad Autónoma de Aguascalientes